
为老旧楼加装电梯
为何一直拖下去？

诚信制度应成员工薪金支付的“撑腰体”

“文化逆差”
亟待改革扭转

第一代房奴也仅仅是在近五年内，随着收入的

大幅上涨，才说得上真正感受到了幸福，其实彼时第

一代房奴的困窘和新一代房奴并无本质上的差别。

既是为奴，又是为房，偏偏人人都想有房，于是

想要成“房奴”，却不可得成了当代怪相。大家都怕

房价上演新一轮的狂飙，第一代房奴熬过初期的困

难，迎来如今幸福生活的范本成了新一代房奴艳羡

的对象。于是乎，在对未来房价看涨的预期中，一代

代房奴前赴后继地将青春、梦想贡献给了一套套的

房子。如何复制第一代房奴的幸福，或者更准确地

说，似乎应该是如何成全人们住有所居、却不身而为

奴的梦想？

言至于此，改变目前土地供应制度，形成土地一

级市场，让市场来调节地价，由此变革当前地方财税

体系，改变地方政府靠卖地吃饭的现状，让其摆脱对

拍卖土地的依赖；均衡各地区之间的资源，让教育、

医疗、就业等社会必需要素相对公平地流向各个城

市，改变大城市过度集中的现状，从供求关系的角度

削弱一线城市房价上涨的刚需要求；平衡各个产业

发展，对有利于国计民生的实业提供扶持政策，让国

民经济不再受制于房地产经济……要改变的很多，

而这些都需要施政者的勇气与智慧。

总而言之，只有改革的给力，才能避免房地产调

控失败，房价迎来报复性反弹，才能让更新一代的房

奴们，不会在将来实现收入倍增，房价数十倍增的时

候又去羡慕当代房奴们的幸福。

第一代房奴的幸福如何复制？

特色中医药纳入医保
须坚持三个方向

邓闽军

11 月 11 日，十八大代表、卫生部副部

长、国家中医药管理局局长王国强在十八大

新闻中心接受记者集体采访时表示，我国的

医疗保障覆盖面已达95%以上，在医保报销

上，存在着影响中医药使用的政策障碍。有

中医特色的项目将逐步纳入到医保项目

中。（11月12日《人民日报》）

保障中医特色，就必须坚持三个努力方

向：一是，中西医结合的三甲医院健全和完

善，保障中医特色的持续发展；二是，综合性

医院中医的培养与中医专科医院重点发展；

三是，使中医药服务基本覆盖城乡基层医疗

机构。这三个努力方向的重点在基层医疗

机构。长期以来，基层医疗机构的中医科室

处于可有可无，有名无实的现状。此外，提

高中医项目报销比例，不仅在于资金的问题

上，关键还在于扫除政策上的障碍。所以，

要提高药品的质量、标准，提高中医的报销

比例，在医保制度上惠及百姓，积极稳妥地

完善中医学科建设。

评论

时事
乱炖

在 中 共 十 八

大 11 日关于文化

主题的记者会上，

丹麦记者提出的

中华文化“内热外

冷”的问题，颇耐

寻味。文化部副

部长赵少华承认，

中国文化在对外

交流的过程中，确

实遭遇了“文化逆

差”。

（11 月 11 日

新华社）

据 中 国 之 声

《央广新闻》报道，

从本世纪初开始到

2003 年前后，我国

迎来第一波房贷高

潮。当时的住房贷

款 期 限 基 本 以

10～15 年居多，如

今10年即将过去，

很多首批房贷族也

将进入无债一身轻

的状态。

（本报今日14版）
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私 营 企 业 女

老板许娟因与老

公离婚，致情绪消

极不愿给员工发

工资。公司职员

小黄在讨要工资

时与其发生争执，

许娟称不需道歉，

只需臭骂小黄一

顿解气后就支付

全 部 员 工 的 工

资。

（11 月 12 日

《现代快报》）

非常
道

“逆差”属于经济学上的概念，主要指在对外贸

易中,一定时期内若一国的进口额大于出口额,称为

入超,即贸易逆差。用在文化交流上，意思非常明

显，即我国在文化上的输入量超过了输出量。

这个“文化逆差”，到底已经严重到什么程度了

呢？据文化部的数据显示，在2011年世界文化市场

的格局中，美国、欧盟、日本、韩国所占比重依次为

43%、34%、10%和5%，而中国仅为4%，位列第五。

如果你觉得这个数据还不够直观，那就请关注

一下身边的文化细节，蜂拥而来的韩剧、美剧，源源

不断的好莱坞大片，日本的动漫，以《哈利波特》为

代表的国外图书，进口的服装、食品，外来的休闲文

化品牌……

多少年来，我们一直谈“颠覆”、“渗透”色变，事

实上，在各种“入侵”当中，真正需要警惕的，反而是

文化上的“入侵”。“文化逆差”的危险，并不仅仅在

于对民族文化产业发展的阻滞，对我们尤其是年轻

一代而言，失去的可能是对本民族文化的自尊自信。

扭转“文化逆差”，赵部长给出的方案是：进一

步解放思想，来扩大交流的渠道、规模、形式、内

容。这自然是一个站位很高的回答，但个人拙见，赵

部长谈的是改进输出方式，仍未涉及文化内容。而

我们当前最迫切需要提高竞争力的，恰恰是文化内

容！

没有好货色，再强的营销手段，也不能保证长期

畅销。提高文化产品的质量，关键是改革现有的文

化体制，鼓励文化创新，为文艺工作者创造宽松的创

作环境。

叶孤城

一边是，新婚燕尔，小两口还房贷压力山大，可

见家家都有一本难念的经。女老板商海打拼，本应

该人情练达，即便不讲人情，法律也有明文规定，应

该成为保障员工权益的最后一张王牌。《劳动法》规

定，在用人单位出现“克扣或无故拖欠劳动者工资”

的情形，劳动行政部门“可以责令支付赔偿金”。 可

惜的是责令一词措辞严厉，“可以”二字弹性却非常

大，影响了执法的严肃与公正。

而新闻中的劳动调解员的角色耐人寻味，或许

调解员是迫不得已，为了解决问题，只能采取息事宁

人的做法，毕竟让一个成功人士低头认错是一件很

难的事情，这是一个面子问题。然而照顾了女老板

的面子，员工的面子何处安放？

法律的尊严写在纸上，《中华人民共和国劳动争

议调解仲裁法》第四十七条规定了属于“一裁终局”

的裁决范围，第一条就是，追索劳动报酬、工伤医疗

费、经济补偿或者赔偿金，不超过当地月最低工资标

准十二个月金额的争议。所谓“一裁终局”是指当

事人之间的纠纷，一经仲裁审理和裁决即告终结，该

裁决具有终局的法律效力。笔者相信调解员不是不

了解法律的规定，但实际执行上，刚性的法律屡屡遭

遇执行难，只好变通地为员工“讨薪”。

当前，我国社会诚信制度和信用体系还没有完

全建立起来。不少企业在支付工资方面出现违法违

规现象后，并未被列入社会诚信的“黑名单”。

笔者以为，社会诚信制度应成被欠薪员工的“撑

腰体”，应该建立工资支付的社会诚信制度，形成一

套行之有效的社会信用体系。可将企业纳入当地信

用体系名单中，对经常违规的企业，则将其列入黑名

单，作为不可信任企业。相关部门定期向社会公布

企业的诚信，使劳动者能够有真实了解，让求职者用

脚投票。如此一来一些“不看法律，看心情”的老板

们或许会及时分清公与私的边界。

刘晶瑶

郑渝川

温州市鹿城区环城东路东门大厦 B、C

幢共有20户住户，1999年入住，没有安装电

梯。2009年，温州市开始推进老式小区的加

装电梯试点工作，东门大厦 B、C 幢的业主

们联名申请加装电梯，并为此跑了三年多，

还是未能获准。日前，住户们“实在等不下

去了”，在没拿到批文的情况下，自行开工建

电梯井，遭执法部门强行拆除。十几天前，

B幢一位78岁的阿婆护送老伴去医院看病，

下楼梯时不慎摔倒，脑部出血，不幸去世。

（《现代金报》11月12日）

温州市住建委一位负责老旧楼房加装

电梯工作的女同志在接受记者采访时说，

“我接待过不少为加装电梯而来的白发苍苍

的老人，深有感触，可目前苦于审批没有政

策依据”。2009年没有“政策”，到了2012年

还是没有“政策”——没有政策依据，就该开

展政策调研，按照现行法律要求出台政策或

向省级、国家主管部门提出申请，怎么能一

拖再拖，反反复复拿同一个说辞来搪塞百姓

呢？

这位女官员所说的“深有感触”，难道就

停留在“感触”的层面？这三年多来，市、区、

街道、社区四级未到东门大厦 B、C 幢开展

现场调查了解，更谈不上为住户出谋划策、

提供帮助以解决困难。“深有感触”本来可用

来表达官员对民生疾苦的感情，但此事中的

“感触”怕是全天下最浅薄、更转瞬即逝的一

句呓语吧？

更让人感到好气又好笑的是，温州当地

有关部门在推动老旧小区、楼房加装电梯政

策依据出台时，数年处于停顿；但当东路东

门大厦 B、C 幢住户们自行筹资加装电梯

时，执法查处的效率却又高得惊人。我们当

然想追问一句，当地的官员们能否把查处居

民自建电梯的高效率，拿到为民众排忧解难

的实际工作，体现一回“情为民所系，利为民

所谋，权为民所用”呢？

“自从换了英语老师，课不逃了，觉不睡了，一

口气背十页单词，不费劲。”

日前，华南农业大学外国语学院年轻漂亮的英

语老师张骁的一组甜美私人照片在微博疯传，被网

友誉为“90后最美老师”。有学生幽默地表示。

“希望他挺过难关”、“愿好人平安”！

前几天发现小区门口理发店关门了，后来接到

老板的电话让去退卡中的余额，去后才了解到四十

岁的老板查出肺癌晚期，治疗一阶段后坚持回来为

大家退卡。附近的居民们得知事情原委后，感动得

直想流泪。事件在微博上迅速传开，网友们评论说。

金戈

王恒/图


